

## La suspensión de Mercosur aísla aún más a Venezuela

### Maduro se enfrenta al bloque comercial, que le acusa de incumplir las obligaciones asumidas

FEDERICO RIVAS MOLINA  
Buenos Aires

Los principales socios comerciales de Venezuela pierden la paciencia. Caracas dejó ayer de ser miembro de pleno derecho de

Mercosur, la entidad supranacional que agrupa a algunas de las mayores potencias económicas de América del Sur. Los Gobiernos de Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay notificaron al Ejecutivo de Nicolás Maduro el “cese del ejercicio de los derechos inherentes a la condición de Estado parte” después de que hubiese expirado el plazo para que Venezuela adecuara su legislación a la normativa del bloque comercial.

Caracas no ha cumplido las obligaciones asumidas, dice el texto firmado por los cancilleres José Serra (Brasil), Susana Malcorra (Argentina), Eladio Loizaga (Paraguay) y Rodolfo Nin Novoa (Uruguay). “Cabe destacar que Venezuela contó con cuatro años para incorporar la normativa vigente del Mercosur y que se le otorgó un plazo adicional para honrar sus obligaciones”, añade.

En la práctica, la suspensión implica que Caracas perderá voto pero no voz en el club comercial sudamericano, el mismo estatus que hoy tiene Bolivia. Pero las consecuencias políticas van mucho más allá: con esta decisión, la soledad de Maduro queda aún más retratada en una región que ha virado hacia posiciones cada vez más refractarias al llamado eje bolivariano.

PÁGINA 3

Los arcenes se llenan de gente al paso de la caravana mortuoria

## Cuba se despide de Castro

PABLO DE LLANO, Camagüey  
Las cenizas del líder cubano Fidel Castro van en una urna transportada a la vista en un carrito tirado por un jeep militar. Al paso de la caravana mortuoria hacia su sepelio en Santiago de Cuba, muchos ciudadanos se acercan a los bordes de la vieja Carretera Central para ver el paso de la comitiva. “Iba suave. Fue bonito, pero triste”, dice una mujer.

PÁGINA 7

ADEMÁS

## Batalla por la izquierda francesa

Tras la renuncia de Hollande, el primer ministro Valls multiplica los gestos que auguran su candidatura.

P8



México, Madrid y París prohibirán los diésel

P6

Berlusconi busca pretextos para volver a la política

P10

Rajoy centra el alza fiscal en las empresas

P35



El general retirado James Mattis, elegido por Trump para ser el próximo secretario de Defensa de EE UU. / CORDON

## Trump consolida la línea dura con un halcón en Defensa

### El general retirado James Mattis, apodado ‘Perro Rabioso’, estará al frente del Ejército más poderoso del mundo

MARC BASSETS, Washington  
El presidente electo de EE UU, Donald Trump, ha elegido al general retirado James Mattis, apodado *Perro Rabioso*, como secretario de Defensa. Con este nombramiento, Trump da un paso más en su estrategia de conformar un Ejecutivo muy conservador en seguridad y justicia, en el que también figura otro general retirado, Michael Flynn, al frente del Consejo de Seguridad Nacional, el órgano que coordina la política exterior de la Casa Blanca. Además, el próximo pre-

sidente de la primera potencia mundial baraja el nombre de David Petraeus, estrella de las Fuerzas Armadas caído en desgracia, para dirigir el Departamento de Estado.

PERFIL

### Un ‘monje guerrero’ para un presidente inexperto

El nuevo responsable del Pentágono abandonó la vida militar en 2013, tras 41 años en el cuerpo de Marines, buena parte de ellos en Oriente Próximo. Mattis estuvo al frente de tropas estadounidenses en Irak y Afganistán. Y se abstuvo de colaborar en ninguna de las dos campañas para las presidenciales del pasado 8 de noviembre. Ahora se convierte en el primer general en el cargo de secretario de Defensa desde el legendario George Marshall, artífice del rescate de Europa tras la Segunda Guerra Mundial.

PÁGINA 4

## PLANETA FUTURO

Otra información, otra mirada al mundo: desde el terreno, desde el punto de vista de los más desfavorecidos.



planetafuturo.elpais.com

### Un llamamiento mediático a la solidaridad basado en mentiras y manipulaciones

## La falsa cura de la niña Nadia Nerea

MANUEL ANSEDE  
ELENA G. SEVILLANO, Madrid  
Nadia Nerea tiene 11 años y está afectada por una rara enfermedad genética que, según su padre, la tiene al borde de la muerte. La historia de la desesperada búsqueda de fondos para operarla gracias a una “manipulación genética prohibida en España”, practicada por un “grupo secreto” de cien-

tíficos, se ha hecho viral tras su publicación en prensa y su posterior repercusión en televisiones, radios y redes sociales.

La llamada a la solidaridad ha funcionado: 153.000 euros en cuatro días, según el padre. Pero su relato es falso. La operación para la que busca financiación no existe, según ha podido comprobar EL PAÍS.

PÁGINA 20